

**SUSCRICION:**  
 En la capital. . . . . 4'50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital. . . . . 5 id. id.  
 Ultramar en oro. . . . . 18 id. semestre  
 id. un año en oro. . . . . 22 id. id.  
 Extranjero. . . . . 7'50 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redaccion y Administracion, calle del Progreso,  
 núm. 4, 3.ª 1.ª

# LA LUCHA

**ANUNCIOS:**  
 En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde 5 pias. 50 céntos en adelante, y además 10 céntos de pla. de recargo que dispone la ley, por la insercion de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administracion.  
 Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVI

Se publica todos los dias, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 1.º de Diciembre de 1896

NUMEROS SUELTOS  
25 céntos.

N.º 6.034

## La guerra y los nervios

El asunto ha sido periódicamente tratado por una pluma insignie: por la pluma del gran Sellés. Pero en el transcurso de unos cuantos meses continúa planteado el tema con abrumadora actualidad. Los nervios siguen haciendo de las suyas. Tan pronto anda todo en Cuba y en Filipinas á pedir de boca, como las Filipinas se pierden, y á Cuba se la lleva el demonio. Una palabra del cable por la mañana colora de rosa y azul nuestro espíritu. Un gesto avinagrado de cualquier profeta triste del Salón de Conferencias, pónenos negrísimo el humor y nos mete el corazón en un puño. Salen Blanco y Weyler á campaña. Pues no hay más que hablar; acabaron en un día ambas insurrecciones. Vuelven Blanco á Manila, y Weyler á Habana. ¡Adiós archipiélago oceánico! ¡Adiós perla del mar caribe! El triunfo del *Rey Bonifacio* es casi seguro. La audacia de Maceo incontrastable.

Y por de contado: hay que cambiar de generales en jefe como de camisa. Un general en jefe debe de saber, referente á guerras como las de Cuba y Filipinas, cuándo y cómo, en qué hora, y en qué minuto, ha de dar y ha de ganar las batallas, aunque el enemigo no se presente á librarlas, y aunque se esconda y disimule en vasto y trabajosísimo terreno.

La guerra de manigua es eso para nuestra gente nerviosa: una sencilla cuenta de «dos y dos son cuatro». El general que no sabe así, de corrido, «suspense» en el acto, y hasta nuevo curso... ¡Gran adelanto el que en la materia nos ha traído la vulgarización de la ciencia militar hecha por los tratadistas de folleto y periódico!

En otras épocas—y no ciertamente lejanas—era reconocida á las grandes personalidades del Ejército toda su autoridad profesional. Caballeros de Rodas, Balmaseda, Pieltain, Jovellar, el marqués de la Habana, Martínez Campos—sin contar otros—dirigieron la primera guerra en Cuba con perfecta integridad de iniciativas y de funciones. Por entonces, la Prensa y el Parlamento padecían de pruritos de disputa é interrogación. Sin embargo, con ser en aquellos tiempos no menos grave y no menos sangrienta la campaña de Cuba, nadie ponía plazos á los generales, ni nadie tampoco ajustábase la cuenta tan por menudo como hoy. Eran removidos los gobernadores de la isla, más por exigencias de la política peninsular que por sentimientos con la opinión ni con el gobierno en el asunto de la guerra.

Jovellar y Balmaseda fueron dos veces á Cuba sin tener precisión de abrir ni cerrar cuenta corriente que la opinión, ó una cierta opinión, encabezaba con el nombre de cada gobernador general. Y aquella guerra duró diez años. Perecieron en ella tantos soldados españoles como puedan perecer en ésta. Costó millones y millones y produjo conflictos tan extraordinarios como aquel del *Virginus*, con más la correspondiente campaña de *jingoismo* en la República americana.

Tiempos traen tiempos, y estos en que vivimos, sin haber aminorado nuestro patriotismo—que ese, gracias á Dios, no depende nunca de nuestros nervios si no de nuestro corazón—llevan trazas de convertirnos en maldicientes crónicos y en pesimistas profesionales.

El último de los *diletanti* políticos ó el más imberbe opinador de *café*, créense asistidos de un derecho casi sagrado á saber por qué fué y por qué vino el general Weyler, y por qué anduvo ó permaneció expectante el general Blanco. Corresponsal hay (y muy despierto, ilustrado é inte-

ligente) que se acerca al capitán general de Cuba para preguntarle, como la cosa más natural del mundo, cuando y en qué día acabará la guerra. Y puesto ya sobre la pista, cree que al general le faltan solo «tres combinaciones», conque no hay más que combinar de aquí á Nochebuena. De estas constantes inquisitivas y contarrñas síguense inquietudes como las de anteayer. El día antes, á Weyler no le faltaban más que «tres combinaciones»; de manera que el corazón no hallaba espacio para ensancharse. El día después, Weyler regresa á la Habana y estamos perdidos. En unas cuantas horas, entre el ir y volver del capitán general, evaporárase nuestros 200.000 soldados, y no significan nada los demás generales, ni los jefes y oficiales que permanecen en el campo de batalla.

Eso cuanto á Cuba; cuanto á Filipinas el nervosismo está portándose gentilmente. Dígase lo que se diga de Blanco, el hecho es éste, en medio de ocho millones de indios, veinte mil españoles, entre los cuales sólo mil están adiestrados para la guerra. ¿Es formidable la sublevación? Tanto más de admirar entonces el hombre que no lleva nuestras armas á una derrota ni nuestro dominio á una catástrofe definitiva. Veinte mil españoles (empleados, frailes y radicados), son allí como gota de agua en el mar, y á pesar de ello, y á pesar de una insurrección sin ejemplo por el número y por la audacia, Blanco no nos comunica nada parecido á lo que aconteciera á Inglaterra en la India. Pide refuerzos; espera ó se mueve, como su patriotismo y su honrado buen consejo le dictan; sangra el hinchado río como puede; preserva de la inundación otros lugares... No importa. Blanco «debería haber acabado aquello», un miércoles ó un jueves, de «esta manera» ó «de la otra». Y si no alcanza de la fortuna el acabar de golpe, debería consultarnos todos los días sus planes y sus pensamientos.

¿No lo hace así? Pues ya no es el héroe de Marahuit ni el de Peña-Plata, y gracias si no lo dejamos de cadete raso.

Información semejante en las costumbres, influencia tal de los nervios en cosa tan grave como la guerra no representan, como acaso por alguien se considere, una conquista más de la libertad y de la democracia. El único efecto de esa información y de esa influencia es deprimente; deprimente para el espíritu público, deprimente para el prestigio de nuestros generales, cuyo prestigio es una fuerza de la nación, porque no van á ir los obispos ó los abogados á ponerse al frente del Ejército de Cuba; y algo más que nuestra propia depresión hay que advertir; el trasiego de generales, el fusilamiento moral de nuestros mejores hombres de guerra, no nos proporcionará ni un triunfo más, pero ofrecerá en cambio envanecedores trofeos á un enemigo incapaz de ganarnos una batalla.

La libertad y el régimen de opinión existen en Francia. Tres ó cuatro días há la extrema izquierda interpeló al Gobierno sobre el caso de la alianza con Rusia. El Gobierno republicano respondió por boca del ministro M. Hanottaux:

—El Parlamento puede interpelar cuanto quiera, pero el asunto es harto serio para que sea entregado á una controversia pública.

El diputado Jaurés replicó entonces:

—¿Y podremos ir á una guerra sin que la opinión se pronuncie acerca de su conveniencia ó de su justicia?

—No sé—contestó el ministro.—Pero la opinión sabe que este Gobierno, como todos, está formado de franceses, y en materia de patriotismo nadie entre nosotros puede equivocarse á sabiendas.

Estas breves y secas palabras de M. Ha-

nottaux apagaron los fuegos de Jaurés el cual hubo de dejar para ocasión mejor su elocuencia.

La moral de este fresco episodio es bien aplicable á España. La nación pelea en Cuba y en Filipinas con toda su alma. ¿Quién piensa en retroceder? Pero el patriotismo vivo en todo, no puede suponerse menor en los generales que allí van, no para ser unos soldados más, sino para organizar y dirigir con aquella libertad absoluta de movimientos que debe ser como el signo de la confianza universal y no con la incertidumbre que fatalmente ha de producirles un emplazamiento sistemático.

Julio Burell.

## POLITICA EUROPEA

Hablemos hoy un poco de literatura y de otras cosas, que no siempre hemos de ocuparnos de política.

A pesar del estado del país se publican con frecuencia libros nuevos, y en medio de la gritería de la sociedad de elogios mutuos, aparecen algunos de los que la prensa no se ocupa mucho, y que sin embargo merecen atención.

Cae en mis manos un libro publicado en Granada y titulado *Muestras sin valor*, original de don Angel Ruiz de Obregón y Retortillo, que á pesar del título modesto con que viene anunciado, revela un escritor y un prosista tan regocijado como observador y castizo.

Huye Ruiz de Obregón de lo que yo llamo exageraciones modernistas, y sigue la buena cepa literaria.

Aquí donde la prensa diaria tanto se ocupa de libros sin gran valor intrínseco, el del Sr. Ruiz de Obregón merece ser leído por todos los que creen que la literatura es algo más que despellejar á los amigos y decir verdades.

La literatura está hoy en manos de chicos y de viejos que se consideran escritores porque escriben, y para los que la gramática, la retórica y la cultura literaria son antiguallas que no caben dentro de los nuevos moldes.

Cuando oigo que hay que *romper los moldes*, me figuro ver á los alfareros prescindiendo de todo estudio de las líneas y trabajando el lodo con la mano.

Todo aquello de la educación literaria, del estudio de los clásicos, del respeto que inspira al público y de otras zarandajas está pasado de moda: y cualquier joven ó viejo, de los que en arquitectura creen que el estilo bizantino fué fundado por un sucesor de la familia de Vicente, publican sendos artículos sobre la sustentabilidad del arte.

El año dramático tampoco da mucho de sí: los estrenos verificados hasta ahora se han señalado en términos generales por *pateos*, mas ó menos manifiestos, y es que ahora el público culto, como los espectáculos que generalmente le dan en todas partes tienen algo de acrobáticos, se ha acostumbrado á estar en el teatro como en el circo.

Los españoles nos divertimos tanto con una grito como con un éxito.

Y vamos á citar un ejemplo que prueba que el amor al trabajo y al ahorro se va desarrollando en España.

En medio de esa interminable lista de calamidades que nos rodean, cuando se nos pinta en algunas partes vendiendo los calcetines y empujando la camisa, y el franco y el chelín se asustan y se esconden al llegar al Pirineo, aquí seguimos nuestra vida normal, y hasta nos permitimos salir de la normalidad con obras como la inaugurada pocos días há por la compañía Madrileña de Urbanización.

Esta Compañía, al terminar la construcción de edificios y depósitos, la instalación de una potente y costosa maquinaria para elevación de aguas y las tuberías que han de conducirías y distribuirías por los cuatro kilómetros que comprende la primera barriada de la proyectada y aún comenzada Ciudad Lineal, ha dado un ejemplo de vitalidad y patriotismo que ella misma no sospecha, y tanto más digno de hacerse público en estos momentos, cuanto más en silencio lo ha realizado.

El acto no pudo ser mas sencillo. No hubo discursos, ni banquetes, ni nada de lo obligado en tales casos. Se trataba de ver si los artefactos respondían á los cálculos: la maquinaria funcionó admirablemente; y demostró ser capaz de elevar cerca de cuatrocientos metros cúbicos por hora, y los dos centenares de accionistas que con el Consejo de Administración y los ayuntamientos de Hortaleta y Canillejas acudieron á presenciar el acto, se dieron la enhorabuena y bebieron una copa de Jerez, que es lo menos que puede hacerse después de un largo paseo con la satisfacción de haber hecho algo útil y provechoso para su pueblo.

La repetición de actos semejantes es el mejor testimonio de lo que vale un país.

Todo lo que sea crear elementos de riquezas es mas práctico y mas útil que las especulaciones filosóficas.

En el estado económico por que atravesamos, con los cambios á la altura que están, producir en el país y exportar fuera, tiene grandísima importancia.

Uno de los grandes contrapesos para que los francos bajen es la exportación de nuestros vinos, que para el *coupage* no tienen sustitución en Francia.

Lo que no se economiza es el entusiasmo y la sangre, y continuamos asistiendo al magnífico espectáculo de un pueblo que en hombres y en dinero ha hecho lo que España está haciendo.

Y sin quererlo vuelvo á la política: el entusiasmo tiene sus inconvenientes, y es uno de los mayores de que siempre se desee que las cosas marchen al compás de la voluntad.

La vuelta del general Weyler á la Habana es, para algunos, motivo de grande desaliento; prescindiendo de que puedo creer, asegurar, y doy al tiempo por testigo, que el general volverá muy en breve á dirigir personalmente las operaciones, no puede nadie extrañarse, ni sobre todo apreciar á esta distancia, cuál puede haber sido la causa de que el general en jefe haya tenido que ir á la capital.

Tal vez haya sido necesario tomar urgentes medidas respecto á lo que ocurre en el Camaguey, y como el que dirige el ejército es al mismo tiempo el gobernador de la isla, pretender que constantemente ha de estar en operaciones, no parece muy lógico.

Tengan, pues, nuestros paisanos un poco mas de calma y no lo crean todo perdido ni todo ganado por hechos que no tienen una importancia decisiva.

En una carta anterior manifestaba los patrióticos y desinteresados servicios que la prensa está prestando en cuanto á la guerra se refiere, pero también he dicho muchas veces que la *puja* de información ha causado y puede causar grandísimos perjuicios.

A una noticia de sensación pueden sacrificarse, *inconscientemente*, intereses muy sagrados.

La política interior no ofrece novedad ninguna. En las preocupaciones en que vivimos, los gestos de los hombres políticos llaman poco la atención, y pasaron aquellas épocas en que una impresión de Canillejas ó cuatro palabras de Sagasta ocupaban todos los periódicos, de forma que ese menudeo, que tanto ha ocupado á agencias y corresponsales, hoy casi no preocupa ni á los interesados.

Hace un tiempo espléndido y un frío regular: lo que se llama el gran mundo no está tan animado como otros años, y aunque yo no soy Montecristo, ni nunca he hecho literatura mujeril, algo diría á ustedes si algo supiera de cómo se divierte la gente distinguida; pero lo mismo que los cursis, todos están afectados por la guerra, y parece que se baila menos.

Me alegro y quedo de usted afectísimo s. s. q. b. s. m.:

García-Fernández.

Madrid 29 de noviembre de 1896.

## Desde Madrid

Vuelve de nuevo á campaña el general Weyler y empieza otra vez la expectación. Los comentarios se interrumpen, cesan las censuras por ahora y sinceramente decimos que deseamos no vuelvan á aparecer. Mejor quisiéramos, y esto es muy lógico,

que se ascendiera á capitán al que hoy solo es teniente general, que verle volver á la Península relevado.

El Sr. Cánovas ha dicho que hay Weyler en Cuba para rato. Quisiéramos también que no fuera así. Su larga permanencia en Cuba significaría que la guerra no se acababa tan pronto como el propio general cree, y vale más, mucho más que venga pronto, que no que continúe en la Gran Antilla luchando contra los rebeldes.

Venga pronto y venga victorioso. Esto es lo que debemos desear todos los españoles y esto es lo que se desea, porque aparte de los sacrificios que la guerra nos está costando á todos, vemos en Madrid á muchos de los mozos que regresan inútiles de Cuba, prevemos el regreso de muchos más y esto entristece.

Debido á esta tristeza, *El Imparcial* está consiguiendo el triunfo más hermoso que se podía esperar con una suscripción pública abierta por un periódico, para socorrer con el producto de la caridad á gran número de infelices.

Cuando el gran diario de la mañana hizo lo mismo que ahora para aliviar la triste situación en que se encontraban muchos pobres enfermos, en aquella época aún no muy lejana en que el *dengue* hizo estragos en esta Corte, se recaudaron veinte y tantos mil duros. Como gran triunfo fué considerada aquella recaudación y realmente no dejó de serlo.

Después, á raíz de las catástrofes de Consuegra y de Almería, una nueva suscripción abierta por *El Imparcial* llevó á los cestillos colocados en la mesa central de su Redacción, cincuenta y dos mil duros. El éxito, como se vé, fué más grande y contribuyó á enjugar muchísimas lágrimas. ¡Lástima grande que no se haya sabido ni se sepa todavía agradecer por los propios beneficiados!

Pero el de ahora es mucho mayor. A la hora en que escribimos esta carta, poco es lo que falta para que la recaudación ascienda á dos millones de reales, y lo sabemos porque intervenimos muy de cerca en esta suscripción, como intervenimos también en las dos que anteriormente hemos citado.

Debido á esta intervención, sabemos algunos de los planes que tienen los iniciadores de tan hermoso acto y vamos á comunicar uno de ellos á los lectores de LA LUCHA.

Se desea publicar un balance en que figure lo que ha entregado cada provincia para socorro de los soldados inútiles, y los socorros que han percibido los soldados de cada provincia.

De este modo, el público podrá ver qué ciudad ha sido más generosa y cual fué menos espléndida; cuál aprecia más á los que fueron á Cuba para defender la causa española, y cuál los aprecia menos.

*El Imparcial* no ha de atenerse para socorrer, á la cantidad que cada provincia le haya enviado y, por consiguiente, soldado que vuelva inútil, será socorrido como y con cuanto se pueda; pero luego el público, al ver el balance á que venimos refiriéndonos (que no se publicará con otra idea que con la de presentar cuentas exactas, claras y perfectas), el público, repetimos, al ver ese balance podrá creer que en tal población hay menos patriotismo que en cual otra.

Ahora bien; como entre las provincias que hasta la fecha figuran con menos cantidades en las listas de la suscripción de *El Imparcial* se halla la de Gerona, y como Gerona se ha portado muy bien con los soldados cuando éstos han ido á Cuba, nosotros escribimos esta carta para que los lectores vean si les convendría que esa provincia figurase tan amante de sus soldados cuando fueron á la guerra, como después cuando regresan de ella inútiles para el trabajo.

Dicho esto solo debemos añadir, para evitar interpretaciones equivocadas, que así como varias veces hemos censurado á *El Imparcial* por sus campañas políticas, le censuraremos también de aquí en adelante en estas cartas cuantas veces creamos que lo que dice el gran diario no es conveniente para los intereses de la nación.

Ahora, por su patriótica suscripción le aplaudimos y quisiéramos recaudara muchos millones de pesetas, no porque su triunfo fuese mayor, sino porque el éxito sería para todos los españoles, de quienes se diría, como vá diciéndose ya con razón, que para todo tienen lo que hace falta: hombres para la guerra, dinero para sofocar las rebeliones de Cuba y Filipinas y caridad y pesetas para aliviar la triste situación de los soldados inútiles.

Carmón.

28 Noviembre 1896.

Siempre fué España un país del que tuvieron una idea en alto grado errónea en el extranjero, pero hoy que por azares de la guerra sostiene nuestra nación, no una sino dos guerras, no es nada extraño que se crean cosas tan estupendas como las que por la prensa extranjera circulan, si se tiene en cuenta que la guerra es una de las cosas que mas se presta á la fábula.

Hijo sin duda de la valentía de nuestro país que tantas pruebas ha dado, es el concepto en que nos tienen de crueles y sanguinarios, y de tal modo presentan los hechos falsos que nos atribuyen, que no solo esto resultamos ser, sino una horda salvaje que solo goza cuando maltrata ó quita la vida á sus semejantes.

Pasen todas las ridículas creencias que tan arraigadas están en el extranjero, tales como que la mujer española lleva siempre la navaja entre la liga y otras semejantes; pero lo que no puede pasar son las invenciones en que tan salvajes hechos se nos imputan.

Según un telegrama de Londres, el periódico inglés *Nort Chine News* hace tales afirmaciones acerca de nuestra conducta en el Archipiélago Filipino con los insurrectos, que no es posible leerlos con calma, no porque merezcan ser tomadas en serio, sino porque como todo lo absurdo se abre pronto camino, no tendría nada de extraño que pasado algún tiempo hubiese muchos no solo en el extranjero sino en nuestro mismo país, que tuviesen por artículo de fé estas excentricidades que no merecen otro nombre de la prensa inglesa.

Una de las cosas que dice haber sucedido en Filipinas el citado periódico, es la siguiente que literalmente copio.

*En Nueva Ecija han sido muertos 16000 indígenas para evitarse la molestia de llevarlos prisioneros á Manila.—Fueron atados en grupos de cinco ó seis y arrojados al río donde se les ahogó.*

Como pueden ver los abonados á LA LUCHA, mas estupenda que esta noticia no es posible, pues trabajo y trabajo enorme cuesta poder creer haya quien dé publicidad á tales desatinos y que haya quien después de publicadas, las dé crédito.

Pero cuanto más absurda es una especie más creyentes tiene; para evitarlo, bueno sería que ya que otra cosa no puede hacerse, se tomen estas noticias como merecen, esto es, con el más profundo de los desprecios ó con la más refinada de las sátiras.

Carmón.

28 de noviembre de 1896.

## LAS CIRCULARES

El periódico oficial, en su edición de ayer, publica la circular dando cuenta de haberse encargado interinamente del gobierno de la provincia nuestro querido amigo D. Narciso Rigau y, á continuación, inserta las otras circulares á que hicimos referencia en nuestra anterior edición, sobre las cuales llamamos la atención de los lectores de LA LUCHA, por ser derogación de otras expedidas poco tiempo hace y que produjeron en los pueblos lamentables quejas acentuadas por el Sr. Rigau ha querido terminar ateniéndose á las leyes y á fin de evitar las corruptelas que á su sombra pudieran cometerse. Dice así la primera de dichas circulares, aplazando para mañana la publicación de las restantes:

### CIRCULAR

El Real decreto de 13 de Mayo de 1857, que aprobó el Reglamento para el servicio de Carruajes destinados á la conducción de viajeros, si bien atribuye á los Gobiernos civiles la facultad de prohibir la circula-

ción de dichos carruajes cuando no se haya obtenido la oportuna licencia en la forma prevenida por los artículos 1.º, 2.º, 3.º y 4.º del citado Reglamento, no autoriza en ninguna de sus disposiciones la Inspección de todos los vehiculos existentes en la provincia, puesto que dicho servicio se halla encomendado á la Guardia civil que, en cumplimiento á disposiciones taxativas de su Reglamento, prohíbe la circulación de carruajes si no se hallan dentro de las condiciones reglamentarias, y formula sus denuncias ante el Gobierno de la provincia.

En su consecuencia y para evitar que á la sombra de aquellas disposiciones y por funcionarios que sin hallarse debidamente autorizados pudieran cometerse abusos, que no sólo constituirían una transgresión sensible de las disposiciones legales vigentes, si no actos que mermarían el prestigio que necesariamente debe acompañar á las funciones gubernativas,

He acordado: 1.º Dejar sin efecto la circular de este Gobierno de 30 de Septiembre último, inserta en el BOLETIN OFICIAL de 2 de Octubre siguiente.

2.º Prevenir al Inspector de Carruajes D. Poncio Tibau, se abstenga en absoluto de realizar ningún servicio sea cualquiera su índole, sin la orden previa de este Gobierno que de oficio se le comunicará, detallándole la forma y términos en que haya de practicarlos.

3.º Que sin dicha orden no se le preste por los Alcaldes ni fuerzas de la Guardia civil auxilio de ningún genero, ni se le reconozca carácter alguno como Delegado de este Gobierno.

4.º Encarecer y recomendar á la Guardia civil, vele por el exacto y fiel cumplimiento de las disposiciones contenidas en el tantas veces citado Reglamento.

Gerona 28 de Noviembre de 1896.—El Gobernador interino, NARCISO RIGAU.

## Puja de patriotismo

Un suscriptor de *La Epoca* le ha dirigido la siguiente carta que reproducimos con gusto complaciendo al que la ha escrito, y complaciéndonos al ver que aquí no se acaba nunca el raudal de patriotismo y el entusiasmo por nuestra integridad y decoro. Dice:

«Sr. Director de LA EPOCA:

Muy señor mio y de toda mi consideración: Por grande que sea, como realmente lo ha sido, el éxito del empréstito nacional, todavía puede España asombrar al mundo con un espectáculo más grandioso aún.

¿Habrá en ella y en sus islas adyacentes 200.000 personas que puedan hacer al Estado un donativo de 2.000 pesetas cada una, ó que una con otra, por término medio, den ese resultado?

Indudablemente las hay, y he ahí 400 millones de pesetas, tal vez más, gratis en absoluto para que el Gobierno no tenga que pensar en emitir obligaciones ni en pagar intereses y amortizaciones, sino única y exclusivamente en vencer por la fuerza de las armas á los enemigos de nuestra patria.

¿Se acepta la idea? ¿Sí? Pues me suscribo con 6.000 pesetas que me comprometo á depositar en el Banco de España, bajo recibo, tan pronto como se abra esta suscripción bajo el título que á usted le parezca mejor.

Ruego á usted que se sirva ordenar se publique esta carta en lugar preferente del apreciable diario de su digna dirección, y suplique á los demás diarios de esa corte y á los de provincias que la reproduzcan.

Soy de usted con la mayor consideración atento y S. S. Q. B. S. M.,

J. M. A.»

## Un tribunal en la cárcel

Viene ocupándose la opinión de lo ocurrido en Madrid con el tribunal de exámenes para el ingreso en el cuerpo de telegrafos. Según relata un colega de la villa y corte, desde que cesó en sus funciones el tribunal que presidía el digno Sr. Sesmeros, por haber tenido necesidad de mar-

charse éste á la Central de San Sebastián, habíase notado en la Dirección general de Comunicaciones que el tribunal aprobaba gran número de examinados, á diferencia de lo que antes sucedía.

Esto fué causa de que el marqués de Lema considerase extraña la conducta del Tribunal, aumentando su sospecha una denuncia anónima, en la cual se le manifestaba que los aspirantes eran aprobados porque entregaban á los examinadores cierta cantidad.

Desde aquel momento, el director general del Cuerpo, con laudable celo, se propuso inquirir la exactitud de los hechos que se le denunciaban y castigar á los culpables.

Para ello dió cuenta de su sospecha al gobernador civil, y el conde de Peña Ramiro mandó á disposición del director general de Correos al delegado de Vigilancia Sr. Molinero.

Este se puso en combinación con dos individuos de los que habían de sufrir exámen, los cuales trataron con los individuos del Tribunal el precio á que se podía cotizar su aprobación.

Quedaron convenidos en la cantidad y en las materias sobre que habían de ser interrogados en el ejercicio, y los referidos aspirantes entregaron 500 pesetas cada uno, en billetes, cuya numeración y serie había sido anotada previamente por el juez y el señor Molinero.

El 26 era el día designado para que se verificara el exámen, y ásto se hizo sin incidente alguno y con arreglo al programa anteriormente trazado y convenido.

Terminaron los ejercicios, y cuando se habían extendido las actas, presentóse en el local el Sr. Molinero, el que se incantó de las referidas actas y de 750 pesetas en billetes que llevaban los jueces del Tribunal, cuyos billetes coincidían en numeración y serie con las previamente anotadas.

Quedaba, por lo tanto, probada la existencia del delito de cohecho, y los detenidos fueron trasladados por el Sr. Molinero al Juzgado de guardia, donde quedaron á disposición del Sr. Gullón.

Este, acompañado del actuario Sr. Pérez Reina, procedió inmediatamente al interrogatorio de los detenidos, Sres. Vázquez, Santos y Valero, los cuales, después de examinados por el Sr. Gullón, ingresaron en los calabozos del Juzgado, quedando incomunicados.

El señor ministro de la Gobernación ha felicitado al señor marqués de Lema por este excelente servicio.

Como la escandalosa prevaricación ha dado plazas á los que, sin duda por no merecerlas, se han prestado al cohecho, y ha dejado sin ellas á muchos honrados y competentes aspirantes, es de suponer que serán invalidados todos los actos del Tribunal y se convocará á nuevos exámenes.

Así creemos que piensa disponerlo el señor marqués de Lema, y con ello merecerá tan entusiasta aplauso de la opinión como el que hoy se le tributa por el feliz descubrimiento de aquellas inmoralidades y por la inflexibilidad y energía de carácter reveladas al proceder rápidamente y sin contemplaciones contra los delincuentes.

La policía ha practicado registros en el domicilio de los detenidos, incautándose de documentos de importancia.

## LO DE FILIPINAS

*Las operaciones en la campaña*  
Madrid 29.—El telegrama oficial de Manila dice lo siguiente:

A consecuencia de las satisfactorias operaciones llevadas á cabo por el general Aguirre en la provincia de la Laguna pasan de 2.000 las familias de los insurrectos que regresan á sus hogares.

La única partida que quedaba en dicha provincia fué dispersada en Balneario, Aguas Santas.

Desde el campo atrincherado de Dhalian cañoneóse á Cavite destruyendo las obras de defensa del enemigo en Noveleta y Cavite viejo, así como gran parte de los edificios en que se hacia fuerte.

En estos combates empleáronse con excelentes resultados cañones de 9, 12 y 15 centímetros.

*Lo que dice el general Blanco*  
El corresponsal de un periódico ha con-



Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo	6:48	»	Omnibus	8:39	»
De mercancías	10:37	»	De mercancías	12:43	»
Omnibus	»	3	Mixto	5:40	»
Expreso	»	5:09	Correo	7:35	»

Los trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 2.ª y 3.ª, el de Mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.

El tren Omnibus llevará coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª y el Correo de 1.ª y 2.ª clase.

  

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Feliu			Salidas de San Feliu para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Num. 2. (Julio y Agosto)	5:09	»	Num. 9. (Julio y Agosto)	»	5:40
Número 4.	8:34	»	Número 1.	4:32	»
Número 6.	11:44	»	Número 3.	7:30	»
Número 8.	»	3:22	Número 5.	»	12:44
Número 10.	»	5:35	Número 7.	»	2:50

  

LINEA DEL BAJO AMPURDAN					
Tren correo núm. 1, sale de Fla-sá a las 6:32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9:07.	Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 4 de la tarde. Llega a Fla-sá a las 4:25.				
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3:15 de la mañana. Llega a Fla-sá a las 5:36.	Tren discrecional n.º 9, sale de Fla-sá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7:14.				
Tren correo núm. 3, sale de Fla-sá a las 9:30 de la mañana. Llega a Palamós a las 11:31.	Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6:41 tarde. Llega a Fla-sá a las 9:42.				
Tren ordinario n.º 4, sale de Palamós a las 6:60 mañana. Llega a Fla-sá a las 8:27.	Tren discrecional n.º 11, sale de Fla-sá a las 1:12 tarde. Llega a Palamós a las 4.				
Tren ordinario núm. 5, sale de Fla-sá a las 2:45 tarde. Llega a Palamós a las 5:8.	Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7:50 mañana. Llega a Fla-sá a las 11:21.				
Tren ordinario n.º 6, sale de Palamós a las 11:20 mañana. Llega a Fla-sá a las 1:50.	Tren discrecional núm. 13, sale de Fla-sá a las 9:40 noche. Llega a Palamós a las 1:56.				
Tren ordinario núm. 7, sale de Fla-sá a las 6:25 tarde. Llega a Palamós a las 8:44.	Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5:30 tarde. Llega a Fla-sá a las 7:33.				

Los trenes discretionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no contendrán coches de primera clase.

  

LINEA DE OLOT A GERONA					
Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2.	9:10	»	Número 1.	7:40	»
Número 4.	»	3:00	Número 3.	»	1:00
Número 6.	»	6:	Número 5.	»	4:30

**NOTAS** Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase.

Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numerico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6:41 y 8:29 mañana, 2:32 y 5:4 tarde.

ALMANAQUE  
BAILLY-BAILLIERE  
PEQUEÑA ENCICLOPEDIA POPULAR DE LA VIDA PRACTICA  
para 1897  
TEXTO COMPLETAMENTE NUEVO

PRECIO EN RÚSTICA **1 pta. 50**

PRECIO EN CARTÓN **2 ptas.**

Almanaque Baily-Bailliere  
ó sea  
pequeña Enciclopedia popular de la vida práctica  
MADRID Baily-Bailliere

- 500 Páginas, 1.000 Figuras y 10 Mapas  
REGALOS a los compradores del Almanaque Baily-Bailliere.
- Una máquina de coser de la Compañía Fabril «Singer» Carretas 23 y 25 Madrid
  - Un reloj de bolsillo de la importante fábrica Waltham, caja chapeada de oro.
  - Un magnifico barómetro de la casa viuda de Aramburo, Optico, calle del Principe, 12, Madrid.
  - Un gabán de género inglés, hecho a medida, por la casa Oliver, sastre, calle de Alcalá, 17, Madrid.
  - Una caja de vino amontillado P. P. y W. de las acreditadas bodegas de D. Pedro Domecq, en Jerez.
  - Diez suscripciones gratis de un año a LA ULTIMA MODA.
  - Un ejemplar de lujo del «Repertorio de todos los Juegos.»
  - Un barril de riquísimo vino de Valdepeñas de Eusebio Lopez y Jimenez, Unión, 47, y Castellanos, 12, Valdepeñas.
  - Un magnifico calorifero móvil de petróleo.
- Estos regalos serán adjudicados a los compradores que hayan acertado en los concursos abiertos entre todos los lectores.

**PECTORAL DE CEREZA**  
del Dr. AYER

Para Resfriados, Tosas, Gripe, y Mal de Garganta.

Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la fiema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales a que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

**PRIMER PREMIO EN LAS**  
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de «Ayer's Cherry Pectoral» figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

**APRENDIZ** Se necesita uno en la imprenta de este diario.

La Lucha

DIARIO DE GERONA FUNDADO EN 1871.

Precios de suscripción:

Pesetas

En la capital.	4'50	trimtre
Id. fuera.	5'00	id.
Ultramar en oro	18'00	id.
Id. 1 año en oro.	25'00	al año.
Extranjero.	7'50	trimtre

**ANUNCIOS**

En la 1.ª página	1 pta.	la línea
En la 2.ª idem	75 cénts.	la id.
En la 3.ª idem	50 cénts.	la id.
En la 4.ª idem	25 cénts.	la id.
A los suscritores	12 cts.	lín. 4.ª

Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 cénts. en adelante.

Comunicados y remitidos de 1'50 a 5 pesetas la línea a juicio de la administración.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª